
 

   

 

 

An alle Vorstandsmitglieder QVR 

Gemeinde- und KantonsrätInnen  

Kreise 7 und 8 

sowie weitere interessierte Kreise 
 

Protokoll 

 

Quartierverein Zürich Riesbach 

9. Vorstandssitzung  

Dienstag, den 7. November 2023, 19:30 im GZ Riesbach 

 

Leitung: Urs Frey 

 

Vorstandsmitglieder    Ressort  
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 

Steven Baumann Neue Projekte, Medien 

Claude Bernaschina Finanzen, Mitgliederwesen, Newsletter 

Urs Frey Präsidium, Wohnen 

Jessamyn Graves Kinder und Schule 

Cathy O’Hare Vernetzung, Kinder und Schule 

Martin Schmid Verkehr, Planung; Alter (a.i.); Protokoll 

   

Gäste   

Ursina Theus GZ Riesbach 
  

Entschuldigt  

Leo Bauer Quartierfest, Junges Riesbach 

Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 

Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 

 

     

Pos. Was Verantwortl. 

1 Begrüssung und Protokoll  

 Urs Frey eröffnet die Sitzung und begrüsst alle Anwesenden. Neu wird, wie an 
der letzten Retraite beschlossen, zu Beginn der Vorstandssitzung ein Ressort- 

bzw. Arbeitsgruppen-Schwerpunktthema vorgestellt. 

 

 
 

2 Schwerpunktthema Ressort Finanzen, Mitgliederwesen, Newsletter (15 min)  

 Dieses Ressort wird von Claude Bernaschina betreut und beinhaltet Folgendes: 

• Buchhaltung 

• Mitgliederbewirtschaftung inkl. Begrüssung Neumitglieder, Rechnungen 

und Mahnungen, Versand für Mitgliederversammlung 

• Website – an dieser Stelle dankt der Vorstand Claude Bernaschina und 
Erhart von Ammon für ihren grossen Einsatz! – ein Teil der 

redaktionellen Bewirtschaftung der Seite «Aktuell» wird von Claude 

Bernaschina erledigt. Eine zusätzliche Hilfe soll aber ins Auge gefasst 

werden, damit die Inhalte genügend à-jour bleiben. 

• Kontacht: Rechnungen für Inserate, Adressenverwaltung für Versand, 

Einholen von Portovergünstigungen (Auflagebeglaubigung via WEMF)  

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

• Newsletter-Administration (zusammen mit Gina Attinger und Ruth 

Feurer) 

• Sommerkonzert (Organisation) 

• Traktandenlose Vorstandssitzung (Organisation) 

• Seefeldfest (Buchhaltung) 

 

Urs Frey meint, dass dieses Ressort auch gut «Finanzen, Kommunikation und 

Mitgliederwesen» heissen könnte und es sich damit eigentlich um drei Ressorts 

in einer Hand handle. 

 

3 Ressort-Mitteilungen  

3.1 Kinder und Schule 

Räbeliechtli 

Aufgrund der Nachfrage wurden noch einige Räben nachbestellt. 

 

Skilager 

Die Anmeldeformulare werden bald freigegeben. 
 

Impressionen aus den Skilagern sollen auf unter «Kinder und Schule» auf die 

Website kommen. 

 

 

 

 

 

 

 
 

J. Graves, L. 

Bauer 

 

3.2 TQW 

Am Mittwoch, den 29. November ist die Mitgliederversammlung. Die 

Vorstandsmitglieder werden gewählt. Für die TQW-Mitglieder bedeutet das: 

Anwesenheit ist wichtig. 

 

 

3.3 Verkehr 

Laufende Themen sind u.a. die Schulwegsicherung. Die Arbeiten am Kreuzplatz 

werden voraussichtlich im 2025 beginnen. Die nächste Besprechung der AG 

Verkehr wurde aus Gründen der Verfügbarkeit auf Dienstag, 21. November 
verschoben.  

 

 

3.4 Kontacht 

Das neue Heft liegt vor. Nach wie vor gibt es aber personelle Engpässe in den 

Bereichen Heftverantwortung, Themenverantwortung und Layoutentwicklung. 

Eine Retraite findet am 22. November statt. 

 

 

3.5 GZ 

Die Vorweihnachtzeit mit zahlreichen Aktivitäten wird vorbereitet. 

Der Folk Club Zürich, der seit einiger Zeit neu im GZ logiert, bringt eine tolle 

Stimmung ins Quartier. 

 

 

4 Traktanden  

4.1 Bericht aus der Herbstversammlung der Quartierkonferenz 

Die durch die Stadtentwicklung von der Quartierkonferenz geforderten 

Massnahmen bezüglich Revisionstätigkeit durch professionelle Anbieter, der 

Verzicht auf Debit/Kredit-Karten und Barkasse, sowie Unterschrift zu zweien 
stossen auf Kritik, da teuer, unverhältnismässig und schwer umsetzbar. 

Wirksam und zielführend mit Blick auf den Betrugsfall, welcher die 

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

vorgeschlagenen Massnahmen ausgelöst hat, ist einzig eine Einsicht der 

gewählten ehrenamtlichen Revisoren in die Bankauszüge des Vereins. Die 

Entscheide hierfür sind aber noch nicht gefallen; der Vorstand der 

Quartierkonferenz sucht weiterhin das Gespräch mit der Stadtentwicklung. 

 

4.2 Seefeldfest 

Die Abrechnung ergab einen Gewinn von CHF 6115.-, wobei ein beträchtlicher 

Teil des Aufwandes auch vom QVR übernommen wird. 

Das Geld soll nicht gehortet, sondern sinnvoll eingesetzt werden. 

 

Bezüglich der Randalierer-Attacke auf den SVP-Stand fand eine Aussprache mit 
den Betroffenen statt. Die Beurteilung war klar: Ein derartiger Angriff auf eine 

am Seefeldfest beteiligte Organisation Teil des Seefeldfestes ist als ein Angriff 

auf das ganze Seefeldfest zu werten. 

 

Folgende Verbesserungsvorschläge werden in die Vernehmlassung durch das 

Festkomitee geschickt: 

1. Bessere Platzierung des SVP-Standes, d.h. mehr im Zentrum. Und, falls 

es wieder nur ein Angebot für Kinder geben sollte, so könnte dies am 

Samstag stattfinden. 
2. Anbieter, welche sich am Seefeldfest engagieren möchten, sind bei 

Vertragsabschluss darauf hinzuweisen, dass sie damit auch mit der 

Beteiligung der anderen Mitwirkenden einverstanden sind Teil des 

Festbetriebes sind und somit auch ihren Teil der Verantwortung dafür 

übernehmen müssen, damit solche Randalierer-Aktionen nicht 

stattfinden können. 

 

Das nächste Seefeldfest findet am 5./6. Juli 2024 statt. Hottingen das 

Quartierfest am 29. Juni 2024. 

Es muss eine neue Lösung mit der Soundanlage (Mischpult) gefunden werden, 
was Kosten verursachen wird. 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

Seefeldfest-OK 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

Seefeldfest-OK 

4.3 1. Augustfeier 2024 

Diese Feier wird im Gesundheitszentrum für das Alter Klus Park stattfinden. 

Der QVR wird sich personell beteiligen. Die finanzielle Beteiligung wird 

diskutiert. 

Die darauffolgende Abstimmung ergibt, dass der Vorstand die Feier mit einem 

Betrag von maximal CHF 2000.- unterstützen will, allerdings mit dem Auftrag, 

dieses Kostendach nach Möglichkeit nicht auszunützen, da es sich auch um 

einen Hausanlass handelt, der nicht zu den Kernaktivitäten des QVR zählt. 

 

 

 

 

 

U. Frey, C. 

Bernaschina 

4.4 Rückblick auf Riesbach stellt sich vor  

Das frühzeitig anberaumte Aufstellen hat sich bewährt. 
 

Ca. 250 Besuchende wurden gezählt, was weniger war als in den vergangenen 

Veranstaltungen. Mögliche Gründe: 1. Der Anlass findet zu häufig statt. Die 

Frage nach dem Wiederholungsrhythmus dieser Veranstaltung (alle 2 Jahre 

statt jedes Jahr) wird daher erneut gestellt und kontrovers diskutiert. 2. Viele 

Gewerbetreibende hatten zwar Interesse an einer Teilnahme als Standbetreiber 

gezeigt, aber vielerorts war die Kapazität dazu einfach nicht vorhanden. 3. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

Bezüglich den jeweils durch das Einwohneramt der Stadt vermittelten 

eingeladenen Quartierbewohnern waren hauptsächlich wegen inzwischen 

erfolgten Wegzuges, von dem die Organisierenden keine Kenntnis hatten, viele 

Briefretouren zu verzeichnen. Bei Einwohneramt sollen auch diese 

Informationen künftig eingeholt werden. 

 

Die Stimmung am Anlass war gelöst und es fand allerorts ein interessanter 

Austausch statt. Die Moderation durch Mario Todisco brachte frischen Wind – 

seine Rückmeldung steht noch aus. Das Podiumsgespräch war nicht überall zu 
hören. Das Catering durch die Pfadi hat gut funktioniert. Die Tombola war ein 

Magnet über die ganze Dauer des Anlasses hinweg. Für das GZ war der Anlass 

ein voller Erfolg. Es konnten sogar 30 neue Interessierte gewonnen werden. 

 

Eine Rückschau wird durch das OK im Januar 2024 durchgeführt werden. Dort 

wird auch der Aufwand für die Organisation ein Thema sein. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

OK Riesbach 

stellt sich vor 

4.5 Rückblick Quartierführung für Menschen aus aller Welt 

Für diese Führung wurden Flyer gezielt verteilt. Zusätzlich wurde am Anlass 

«Riesbach stellt sich vor» dafür geworben. Obwohl viel Interesse signalisiert 

wurde, erschien am 28. Oktober nicht die erwartete Zielgruppe, sondern 
lediglich die voll motivierte Übersetzergilde. Urs Frey stellte sich als kundiger 

Leiter sofort auf die neue Situation ein und führte für die Anwesenden einen 

spannenden Quartierspaziergang durch, welcher mit einem kleinen Apéro im 

Gemeinschaftsraum der Siedlung Tiefenbrunnen beendet wurde. 

 

Der ursprünglich vorgesehene Anlass soll im Frühjahr 2024 erneut angesetzt 

und auch separat beworben werden. Die Häufigkeit dieses Anlasses ist ebenfalls 

abzuklären. 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

U. Frey 

 

4.6 LobbyLengg «Metro Tiefenbrunnen – Balgrist», Rückblick und nächste Schritte 

Das zweite Treffen der LobbyLengg fand am Dienstag, 31. Oktober 2023, 19.30 

bis 21.00 in der Balgrist-Stube des Kirchenzentrums Balgrist statt.  
Der innerhalb der AG Verkehr ausgearbeitete Vorschlag einer Metro ab 

Bahnhof Tiefenbrunnen hoch zum Balgrist wurde von Heinz Schröder vor 30 

Anwesenden erläutert und rege diskutiert. Eine Nachbereitung der 

Veranstaltung wird noch erfolgen, schon jetzt aber kann gesagt werden, dass 

die Anwesenden überwiegend eine Prüfung dieser Idee anhand einer 

Machbarkeitsstudie befürworten. Des Weiteren wurde auch der Miteinbezug 

von Witikon sowie eine verstärkte Lobbyarbeit bei den lokalen Gemeinderäten 

als sinnvoll erachtet. 

Die Quartierentwicklungskomission (Queck) des Quartiervereins Witikon hat die 

Unterlagen zur Idee der Metro Lengg bereits erhalten. 
 

Das weitere Vorgehen unter dem Lead des QVR unter Einbezug der 

Arbeitsgruppen Verkehr der Quartiervereine ist noch zu besprechen.  

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

U. Frey, M. 

Schmid 

4.7 Vorschlag Sitzungsdaten und Schwerpunktthemen 2024 

09.01.2024: Medien, Kommunikation (S. Baumann, M. Schaller) 

06.02.2024: Kontacht (U. Frey) 

05.03.2024: Planung und Verkehr (M. Schmid) 

U. Frey 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

25.03.2024: Mitgliederversammlung 

07.05.2024: Wohnen (F. Bartl, U. Frey) 

04.06.2024: Vernetzung (C O’Hare, U. Frey) 

02.07.2024: Ukraine (S. Baumann) 

03.09.2024: 60plus (M. Schmid) 

01.10.2024: Kinder und Schule (C. O’Hare, J. Graves, M. Schaller) 

05.11.2024: Seefeldfest (L. Bauer) 

03.12.2024: Traktandenlose Sitzung 

 
Weiter wurde der Vorschlag von Urs Frey diskutiert, wonach die 

Vorstandssitzungen jeweils auch an den Orten der zahlreichen 

Ansprechgruppen im Quartier stattfinden könnten, mit dem Vorstand als Gast. 

Vorerst soll es aber beim GZ als Sitzungsort bleiben. 

 

4.8 Wie weiter mit Expertenpool? 

Mitglieder dieser Gruppe haben in der Vergangenheit die Arbeit des Vorstandes 

massgeblich unterstützt. Letztes Beispiel war der Miteinbezug von Ulrike Huwer 

für Ideen zur Verkehrsführung rund um den Kreuzplatz durch die AG Verkehr. 

Gewisse Mitglieder dieser Gruppe schreiben auch fürs Kontacht.  

Die Existenz dieser Gruppe wird in Erinnerung gerufen und die Pflege dieses 
Pools soll individuelle gepflegt werden. Von einer Einladung der gesamten 

Gruppe zu einem Anlass (Apero) wird jedoch abgesehen. 

 

 

 

4.9 Archivraum (Schlüssel, Restumzug, weitere Nutzungen) 

Dank Claude Bernaschina, Franz Bartl und Urs Frey konnte in der Siedlung 

Tiefenbrunnen ein neuer Archivraum organisiert werden. Zusätzlich erhält der 

QVR ein Abteil in der dortigen Tiefgarage. Hier können auf einem eigens 

errichteten Bretterboden – grosser Dank an Franz Bartl! – 

feuchtigkeitsunempfindliche, schwere Gegenstände wie z.B. die Festzelte 

gelagert werden. 

Das alte Archiv ist inzwischen vollständig geräumt worden, wobei der Grossteil 

der Protokolle ins Stadtarchiv gegeben werden konnte. Dort wird das Material 
innerhalb der nächsten 2 Jahre gesichtet, archiviert und zugänglich gemacht 

werden. Max Schultheiss, der zuständige Archivar und gleichzeitig 

Vorstandsmitglied im QV Witikon war uns dabei weit über seine berufliche 

Verpflichtung hinaus sehr behilflich. 

Claude Bernaschina findet es praktischer, wenn die Materialien für den Versand 

weiterhin im Keller des GZ gelagert werden können. Dort finden sich auch noch 

Vorräte älterer Kontacht-Nummern. Diese wären zu reduzieren und ins Archiv 

zu überführen.  Dies gilt auch für die kleine Bibliothek und die vollständige 

Sammlung aller Kontacht-Nummern im Schrank im GZ/Kontacht-Büro. 

Der Vorstand hat insgesamt fünf Schlüssel für das neue Archiv bzw. für das 
Abteil in der Tiefgarage. Claude verwaltet die ordentliche Herausgabe dieser 

Schlüssel. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

U. Frey 

 

 

C. Bernaschina 

4.10 Traktandenlose Sitzung, Einladungen 

Die Einladungsprozedere für den Anlass vom 5. Dezember 2023 wurde erklärt. 

Die Vorlage für die Einladungen erfolgt in den nächsten Tagen. Besammlungsort 

und -zeit: Vor Abgang HB Zollstrasse vis-à-vis MIGROS Daily um 17:45.  

 

 

 

C. Bernaschina 
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5 Varia 

Wahlsonntag (22. Oktober 2023) 

Es konnten drei Neumitglieder für den QVR gewonnen werden. Die Präsenz von 

Cathy O’Hare, Claude Bernaschina, Franz Bartl und Urs Frey wird verdankt. 
 

Forum 8 

Die letzten Absprachen (Wer richtet wann ein? Wer hilft beim Aufräumen) 

wurden gemacht. Letzte Anmeldungen bitte an Ursina Theus. Neu gilt eine 

(nicht allzu hart durchgesetzte) Redezeitbeschränkung. 
 

Dankefest des GZ 

Dieses findet am Samstag, den 23. März 2024 statt. Eine Einladung dazu erfolgt 

demnächst. 

 

 

 Themenspeicher 

 

1. Neuausgabe Quartierfibel 

2. Riesbach-Stamm reloaded 

3. Kontakt zum Gewerbe, Parkplatzfragen, Seeverbindung Riesbach-

Wollishofen (AG Verkehr) 
4. Was machen andere QV’s (Plauderbank Witikon, usw.)? 

5. Detto Fatto 2024 

 

 

 Sitzungsende 21:45 Uhr. 

 

Die nächste Vorstandssitzung am Dienstag, den 9. Januar 2024 um 19:30 im GZ 

statt.  

 

Für das Protokoll und mit freundlichem Gruss: Martin Schmid 

 

 

 


